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全国人大代表吴焕淦、其实，全国政协委员伍爱群——

探索涉外商事纠纷解决“上海范式”
本报记者 郭 燕 本报通讯员 张亚男

中国法学会审判理论研究会行政审判
理 论 专 业 委 员 会 第 九 届 年 会 召 开

种下法治种子

贵州：积极探索开展执行案件听证机制改革

广东高院帮镇扶村短视频获农业农村部推介

“正月初十是个十全十美的日子”
本报记者 余建华 本报通讯员 姚 芳 徐晰玙

2 月 7 日，农历正月初十，春节的
喜庆氛围仍在持续，年味依旧浓郁。在
浙江省开化县人民法院的调解室里，欢
声笑语与窗外的节日氛围交织在一起，
为蛇年新春增添了一抹温馨和喜庆。

“ 油 漆 工 工 资 9834 元 ， 水 电 工 工
资 10330 元 ， 开 荒 保 洁 3466 元 …… 马
法官，每笔工钱都没有问题，大家伙
都收到了，太感谢您啦。”包工头徐某
和 农 民 工 们 收 到 工 资 到 账 的 短 信 后 ，
欣喜不已，连连向承办法官马金燕表
示感谢。

事情还要从 3 年前说起。徐某是承
接建筑施工工程的包工头 ， 2022 年 2

月，徐某承接了一个商店的装修工程，
主要负责泥工、木工、油漆工等施工任
务。施工前，徐某和施工总承包方某建
设公司商定施工细节后，便带领工人们
进场施工，但是并未和建设公司签订书
面合同。2022 年 8 月，工程顺利完工并
交付使用，徐某多次要求建设公司结算
工程款，均未果。由于工程款迟迟未到
账，徐某也无法向手下的农民工支付工
资。2025 年 1 月，徐某将建设公司诉至
法院，要求其支付拖欠的工程款 17 万
余元。

建设公司认为，双方没有签订书
面合同，公司并未将案涉工程分包给
徐某。同时，徐某提交的清工结算表
等证据，均系其单方制作，公司对此
不予认可。

“马法官，工程就是我做的，工人
们都是我的人证呀。”一见到前来了解

情 况 的 马 金 燕 ， 徐 某 就 焦 急 地 说 道 ，
“我答应了工人们要在正月十五前结清
工资的，您一定要帮帮我。”

“你先别着急，你是否有保留相应的
施工记录？”在安抚徐某焦虑情绪的同
时，马金燕积极寻找解决问题的突破口。

为实质性化解矛盾纠纷，切实保障
农民工合法权益，马金燕一方面主动联
系发包人某商店，确认徐某为实际施工
人，并且工程款已经全部发放给建设公
司的事实；另一方面，她多次向建设公
司负责人张某释法明理，告知其尽管双
方没有签订书面合同，但徐某完成了施
工任务，理应获得合理的报酬。

“马法官，您说得在理，我们同意调
解。正月初十我们开工，整理好材料，大
家对个账行吗？”经过马金燕多次耐心劝
说，张某的态度终于有所松动。

征得双方同意后，调解时间定在了

正月初十。调解室里，马金燕现场连线
张某，组织双方逐项核实工程量和工资
明细，确保每一笔款项都清晰明了。

“为了避免拖欠农民工的工资，我
们想要将工资打入工人的账户，剩余的
工程款打给徐某，可以吗？”调解过程
中，张某对付款方式提出要求。

“工人们都在现场，这个没问题。”得知
建设公司同意支付后，徐某长舒了一口气。

随后，马金燕立即统计农民工的身份
信息、银行账户和开户行等信息。最终，
张某当天将工资款和剩余工程款分别打
入每位农民工和徐某的银行账户中。

微风轻拂，带着初春的清新气息，
马金燕将农民工们送出法院。望着街上
的大红灯笼随风摇摆，农民工笑容满
面：“法官，正月初十是个十全十美的
日子，我们的工资到账了，日子一定越
来越好！”

本报讯 （记 者 沈重阳 通 讯
员 刘 芬） 近日，贵州省高级人民法
院出台 《关于在全省法院开展执行案件
听证的工作指南》（以下简称《指南》），旨
在进一步健全完善执行公开工作机制，
强化对执行活动的全过程监督，依法保
障胜诉当事人及时实现权益。

《指南》分 30 个条文，对执行听证当
事人及其权利义务、听证方式、听证程序
等作出规定。《指南》明确，各级法院在执
行实施、审查、监督、信访等过程中，根据
案件具体情况进行听证。人民法院综合

考虑技术条件、案件情况和当事人意
愿等因素，经听证参加人同意，执行听
证活动可以通过信息网络平台在线进
行。听证活动通过信息网络平台在线
进行的，与线下听证活动具有同等法
律效力。对于重大疑难、争议较大的
案件，可以邀请人大、政协、检察机关
等相关单位派员列席听证会，也可以
邀请人民法院特约监督员到场监督；
对案件涉及邻里、婚姻家庭纠纷等，可
以邀请社区干部、网格员等参加听证；
涉及专业问题的，可以邀请相关专业

人员参加听证。各级法院可以通过执
行听证程序，组织各方当事人进行和
解，认真开展释法说理，实质化解矛
盾纠纷等。

据悉，2024 年以来，贵州高院
做实守正创新，积极探索开展执行案
件听证机制改革，在 18 家中基层法
院开展试点工作，及时梳理总结执行
听证经验，通过发布执行听证典型案
例、工作指南等方式，推动各地法院
深入做好执行听证工作，努力助推执
行案件质效整体提升。

本报讯 2 月 14 日至 15 日，中
国法学会审判理论研究会行政审判理
论专业委员会第九届年会暨“提升行
政审判质效，实质化解行政争议”主
题研讨会在海南省三亚市召开。

最高人民法院党组成员、副院长
贺小荣，海南省政府党组成员、副省
长蔡朝晖出席会议并致辞。中国法学
会审判理论研究会行政审判理论专业
委员会主任，海南省高级人民法院党
组书记、院长戴军作工作总结。

贺小荣强调，全国法院行政审判
部门要坚持不懈用习近平新时代中国
特色社会主义思想凝心铸魂，始终确
保行政审判理论研究的正确政治方
向；要深入学习领会党的二十届三中
全会精神，找准贯彻落实的结合点、
着力点，更好服务保障党和国家工作
大局；要坚持理论研究源于实践、高
于实践的研究思路，更加注重理论研
究的针对性、有效性，深入发现问
题、认真研究问题、促推解决问题；

要加强对完善行政诉讼法律制度、构
建行政复议与行政诉讼衔接机制、推
进行政争议实质化解等问题的研究，
着力推出一批高质量研究成果，为更
好解决行政审判工作面临的问题和困
难建言献策。

会议改选了中国审判理论研究会
行政审判理论专业委员会，增补了部
分委员，并为论文获奖作者代表颁
奖；鞍山中院、苏州中院、南京江北
新区法院、深圳中院四家中基层法院
分享了行政审判与智慧审判信息化融
合经验；与会代表围绕“提升行政审
判质效，实质化解行政争议”主题进
行了深入交流。

最高人民法院行政庭庭长耿宝建
主持会议。最高人民法院行政庭有关
同志，各高院、解放军军事法院、兵
团分院分管行政审判工作的院领导、
行政庭相关负责同志，部分驻琼全国
人大代表以及专家学者、获奖论文作
者代表等参加会议。 （龙牧羊）

本报讯 （记者 吁 青 通讯
员 刘海文） 近日，农业农村部办公
厅发布了 2024 年全国农村学法用法
短视频推介名单，由广东省高级人民
法院、广东省委党校组团派驻韶关市
乳源瑶族自治县一六镇帮镇扶村工作
队 报 送 的 短 视 频 《找 “ 队 ” 路 用

“队”法》，成为全省唯一入选全国推
介名单的优秀作品。

《找“队”路用“队”法》 取材
于一六镇村庄真实案例，帮镇扶村工
作队采用情景短片形式，将日常参与
和指导村“两委”干部处理矛盾纠纷
的事情拍摄成短视频。

自 2024 年 7 月 进 驻 一 六 镇 以
来，帮镇扶村工作队积极推动健全
党组织全面领导的自治、法治、德
治相结合的乡村治理体系，扎实践

行新时代“枫桥经验”，推动实现乡
村善治，建设和美乡村。推动创建

“法治教育特色学校”，安排两位选
调生分别担任一六中学、一六小学
的法治副校长，每月至少一次面向
全校师生开展法治教育，通过开设
普法讲座、组织师生旁听庭审、开
展法治知识竞赛、宪法学习手抄报
等方式，积极营造尊法学法守法用
法的良好环境氛围。多形式开展普
法 宣 传 ， 创 新 “ 送 法 进 乡 村 ” 形
式 ， 利 用 走 村 入 户 开 展 “ 家 访 式 ”
普法宣传教育活动。同时，充分发
挥板凳故事会、廊道夜话、节日群
众 活 动 等 形 式 ， 扎 实 推 进 “ 睦 邻
制”有效落地，积极动员村民群众
参与民主议事，主动作为，发挥在
基层治理中的“主人翁”作用。

2 月 12 日，全国人大代表、上海市
文史馆馆员、上海中医药大学上海市针
灸经络研究所所长吴焕淦，全国人大代
表、民建上海市委副主委、东方财富信
息股份有限公司董事长其实，全国政协
委员、上海航天信息科技研究院院长伍
爱群调研上海市第一中级人民法院，视
察司法服务保障上海“五个中心”建设
情况。

近年来，上海法院立足资本市场治
罪与治理主线，妥善办理一批在全国影
响较大的证券期货犯罪案件，构建多方
合作工作格局，为上海国际金融中心建
设提供了有力保障。在证券期货犯罪审
判基地，重大案件庭审照片墙令代表委

员驻足，他们认真听取上海一中院证券
期货犯罪审判情况，阅看该院编写的典
型案例评析等书籍。“希望法院继续深
化基地与中心建设，通过更高水平、更
高质量的刑事司法，助力资本市场行稳
致远。”其实说道。

伍爱群对去年底在上海一中院设立
的上海国际商事法庭非常关注，调研时
详细咨询该庭中英文规程及协议管辖示
范条款等内容，对法庭坚持“专业化、国
际化、数字化”理念，探索涉外商事纠纷
解决“上海范式”有了深入了解。他表
示，希望法庭多出可借鉴、可推广的精品
案例和机制经验，在支撑和服务国际贸
易中心建设、服务高水平对外开放中发
挥更大作用。

代表委员还实地参观了融媒体中
心，听取上海一中院推动长三角执行联
动、录制长三角法院系列微课程等工作
介 绍 。“ 期 待 长 三 角 法 院 继 续 深 化 合
作，助力打造司法协作新格局。”吴焕
淦表示。

图为全国人大代表吴焕淦（右一）、
其实（右二），全国政协委员伍爱群（左
三）在上海市第一中级人民法院调研证
券期货犯罪审判基地情况。

王少君 摄

全国人大代表于家傲——

为端牢“中国饭碗”持续贡献司法力量
本报记者 赵丽丽 本报通讯员 崔佳男

“黑龙江省农垦中级法院积极贯彻
落实习近平总书记视察黑龙江期间重
要讲话重要指示精神，多措并举确保
黑土地总量不减少、功能不退化、质
量有提升、产能可持续。”近日，全国
人大代表、北大荒农垦集团有限公司
宝泉岭分公司党委书记于家傲受邀到
农垦中院走访调研，对黑土地生态环
境司法保护工作给予充分肯定。

调研中，于家傲先后参观了诉讼
服务中心、审判法庭、执行指挥中心
等场所，现场了解农垦中院涉农诉讼
服务、黑土地司法保护等工作。她表

示，农垦中院联合省内 6 家中级法院签
订的 《黑龙江省三江平原核心区域黑土
地生态环境司法保护协作框架协议》，
持续提升了区域内涉黑土地环境资源审
判案件质效，为黑土地多产粮、产好粮
提供了有力司法服务和保障。为切实保
护黑土地，农垦中院在司法办案中一体
推进惩治犯罪、追赃挽损、修复环境等
工 作 ， 还 在 辖 区 建 立 矛 盾 调 处 中 心 、
站、室，高效化解耕地撂荒、违法抢种
等纠纷。这一系列有力举措充分展现了
农垦中院对精准服务现代化大农业、筑
牢黑土地司法保护屏障的不懈努力。

于家傲建议，农垦中院要加强对化
肥农药过量、白色污染、水土流失等问
题的关注力度，推进环境资源审判“三
合一”归口审判机制，积极探索创新符
合黑土地生态环境保护特点的审判机制
和经验，为端牢“中国饭碗”持续贡献
司法力量。

图为全国人大代表于家傲（左二）
在黑龙江省农垦中级法院参观了解涉
农服务绿色窗口工作。 周 野 摄

近日，吉林省珲春市人民法院开
展青少年法治教育活动，邀请中学生
走进法院。在法院干警的带领下，同
学们有序参观诉讼服务中心、审判法
庭等区域，开展模拟审判，近距离感
受法律的公正与威严。图为法院干警
向学生们介绍诉讼风险评估一体机的
使用功能。

本报记者 柏 巍
本报通讯员 陈宇佳

孙宏泉 摄

“重庆法院深化‘枫桥式人民法
庭 ’ 建 设 ， 积 极 融 入 基 层 社 会 治
理，把脉指导村规民约、居民公约
的制定完善，以法治力量滋养文明
新风。”近日，全国人大代表，重庆
市彭水苗族土家族自治县润溪乡樱
桃井村党支部书记、村委会主任王
海霞受邀视察重庆市第四中级人民
法院党建引领法院工作高质量发展
情况时说。

王海霞表示，近年来，重庆法
院坚持和发展新时代“枫桥经验”，
主动“抓前端、治未病”，推动更多
力量向引导和疏导端用力，做实定
分、止争、促治，从源头实质化解

纠纷，助力治理效能实现新提升，绘
就了以群众满意为导向、把矛盾化解
在基层的美丽“枫”景。

“我多次受邀参加法院组织的各
种活动，见证了法院在参与基层社会
治理中发挥的法治保障引领作用。”
王海霞说，“渝东南是以土家族、苗族
为主的少数民族聚居区，‘族老’‘寨
老’等乡贤在当地村社德高望重，法
院充分借助他们的力量，有利于高效
化解基层矛盾纠纷。譬如彭水苗族
土家族自治县人民法院深化多元解
纷 机 制 ，在 人 民 法 庭 培 育‘ 中 道 堂 ’

‘乡贤评理堂’等司法品牌，吸引更多
基层力量参与诉前纠纷化解，值得借
鉴和推广。”

王海霞建议，人民法院要继续践
行新时代“枫桥经验”，积极融入党
委领导的基层治理体系，加强与有关
部门的协同合作，形成工作合力，不
断总结经验，解决堵点难点，促进矛
盾纠纷源头预防、实质化解。

全国人大代表王海霞——

积极融入党委领导的基层治理体系
本报记者 刘 洋 本报通讯员 陈 佳

图为全国人大代表王海霞在座谈会
上发言。

秦 祥 摄

“‘蓑衣行动’，寓意从预防与
教育入手，以定向普法为重点，结
合司法建议等措施，从源头治理犯
罪，从一定程度上化解可能发生的
犯 罪 风 险 ， 是 新 时 代 ‘ 枫 桥 经 验 ’
与刑事审判区域综合治理的有益探
索和生动实践。”全国人大代表郭金
萍在参加青海省西宁市城中区人民
法院“蓑衣行动”相关活动座谈时
表示。

近年来，人民法院坚持和发展新
时代“枫桥经验”，通过发放司法建
议、发布典型案例、指导调解等做实

“抓前端、治未病”，缓解人案矛盾，
助推基层社会治理法治化。城中区法
院干警利用自身审判工作优势，通过
区域性调研发放司法建议、发放法官
劝诫卡、制作 《危险驾驶罪审判案件
白皮书 （2021-2023）》 和电信网络
诈骗关联犯罪态势分析报告等，结合
微视频拍摄、观摩庭审、巡回法庭、
送法进社区等多种形式全面开展“蓑
衣行动”，形成了区政府、区法院与多
家职能部门齐抓共治的良好局面。郭
金萍指出，随着“蓑衣行动”的深入
开展，城中区法院受理的案件中危险
驾驶罪等重点罪名较同期已呈现下降
态势，真正从源头减少风险、预防犯
罪，相关经验值得推广。

全国人大代表郭金萍——

“ 蓑 衣 行 动 ”值 得 推 广
马慧萍

图为全国人大代表郭金萍在座谈
会上发言。
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以求极致的精神做实定分止争


